



Eliyahu BaYona
Director

3 DIFERENTES CLASES DE IDOLATRIA

Por: Eliyahu BaYonah

Director Shalom Haverim Org

New York

Toráh- תּוֹרָה

- De acuerdo al Judaísmo, cuales son las diferentes clases de Idolatría?
- Rambán en sus comentarios sobre la Parasha Yitro, nos acerca al conocimiento de este tópico. Veamos:
- Rambán señala que conocemos 3 clases de idolatría pero que irremediablemente están conectadas a la palabra Celos, Celos de parte del Creador. Cual es el contexto de todo esto?
- [20:3](#)
Lo yihyeh leja elohim akerim al-panay. No tendrás otros dioses ante mi faz.
(Exodo)
- Rashi escribió: Por qué se ha dicho esto? Es porque dice, no harás de El una imagen esculpida.
- De aquí aprenderíamos que esta prohibido construir un ídolo. Pero cómo se que yo podría mantener un ídolo que ya ha sido hecho?

Toráh- תּוֹרָה

- Deut. 29:15 porque vosotros sabéis cómo habitamos en la tierra de Egipto, y cómo hemos pasado por en medio de las naciones por donde habéis pasado;
- **Ki-atem yedatem et asher-yashavnu be'erets Mitsrayim ve'et asher-avarnu bekerev hagoyim asher avartem.**
- 29:16 y habéis visto las abominaciones de ellas, y sus ídolos de palo y piedra, y los de plata y oro, que había entre ellos;
- **Vatir'u et-shikutseyhem ve'et giluleyhem ets va'even kesef vezahav asher imahem.**
- 29:17 no sea que haya en medio de vosotros hombre, o mujer, o familia, o tribu, cuyo corazón se aparte hoy del Eterno, nuestro Dios, para ir a servir a los dioses de aquellas naciones; no sea que haya en medio de vosotros raíz que produzca hierba amarga y hiel;
- **Pen-yesh bajem ish o-ishah o mishpajah o-shevet asher levavo foneh hayom me'im Adonay Eloheynu lalejet la'avod et-Elohey hagoyim hahem pen-yesh bajem shoresh poreh rosh vela'anah.**

Toráh- תּוֹרָה

- 29:18 y suceda que al oír las palabras de este juramento de maldición, él se bendiga en su corazón, diciendo: "yo tendré paz aunque ande conforme al buen parecer de mi corazón, pues yo agregare a aquél que así pensare, el castigo de los pecados involuntarios a las trasgresiones voluntarias.
- **Vehayah beshom'o et-divrey ha'alah hazot vehitbarej bilevavo lemor shalom yiheyeh-li ki bishrirut libi elej lema'an sefot haravah et-hatsme'ah.**
- 29:19 No querrá el Eterno perdonarle, sino que entonces humeará la ira del Eterno y su celo contra el tal hombre, y vendrá a asentarse sobre él toda la maldición escrita en este libro, y el Eterno borrará su nombre de debajo de los cielos;
- **Lo-yoveh Adonay seloaj lo ki az yeshan af-Adonay vekin'ato ba'ish hahu veravtsah bo kol-ha'alah haktuvah basefer hazeh umajah Adonay et-shemo mitajat hashamayim.**
- 29:20 y el Eterno le separará de entre todas las tribus de Israel para mal, conforme a todas las maldiciones del pacto escrito en este Libro de la Ley.
- **Vehivdilo Adonay lera'ah mikol shivtey Yisra'el kejol alot haberit haketuvah besefer hatorah hazeh.**

Toráh- תּוֹרָה

- Por qué El estableció la prohibición de mantener un ídolo dentro de sus premisas, aunque la pena por ello no sea la muerte por medio de la Corte, aunque sí es condenado a latigazos?.
- Aunque el estableció la prohibición de postrarse delante de ellos o adorarlos, lo que hace a la persona digna de la extinción dentro del pueblo (si lo hizo intencionalmente, pero no hubo testigos presentes), o si merece la muerte por la Corte si hay testigos?
- **Rambán entiende que la intención de la Ley es que no hagas ídolos para otros, ni los hagas para ti.**

Toráh- תּוֹרָה

- **Cuando el verso dice:** Gen. “28:20 Y Jacob hizo una promesa, diciendo: Si estuviere Dios conmigo y me guardare en este camino en que ando, y me diere pan para comer y ropa para vestir,
- **Vayidar Ya'akov neder lemor im-yihyeh Elohim imadi ushmarani baderej hazeh asher anoji holej venatan-li lejem le'ejol uveged lilbosh.**
- 28:21 y si volviere en paz a la casa de mi padre, y el Eterno fuere Dios para mí,
- **Veshavti veshalom el-beyt avi vehayah Adonay li le-Elohim.**
- 28:22 entonces esta piedra que he alzado por monumento (conmemorativo) será la casa de Dios; y de todo lo que me dieres, la décima parte separaré para Ti.
- **Veha'even hazot asher samti matsevah yihyeh beyt Elohim vejol asher titen-li aser a'asrenu laj.**

Toráh- תּוֹרָה

- Entonces el verso aquí establece, de acuerdo a Rambán, que exceptuando al Eterno solamente, nosotros no tendremos a otros como dioses, ni siquiera de los ángeles arriba, ni de las huestes de los cielos que son llamadas elohim.
- Así, en el Segundo Mandamiento, el nos amonesta a que no aceptemos a algún amo de entre los dioses creados por el hombre, excepto el Eterno. El enseguida dice que tampoco debemos hacer una imagen tallada de el o algo que se le parezca y menos de postrarnos delante de ello
- En honor a la verdad, el sentido místico de la Cabalá, dice Rambán que ahora entenderemos el secreto de la palabra Panim (cara), cuando El dice, No tendrás dioses delante de mi –panim- cara.
- **Deut. 5:4** Cara a cara habló el Eterno con vosotros en el monte, desde en medio del fuego,
- **Panim befanim diber Adonay imajem bahar mitoj ha'esh.**

Toráh- תּוֹרָה

- **Y no harás conmigo de esa manera porque Yo soy tu Dios, un Dios celoso.**
- **5:7** No tendrás otros dioses delante de Mí.
- **Lo yiheyeh leja elohim ajerim al-panay.**
- **5:8** No harás para ti escultura, ni semejanza alguna de lo que está arriba en el cielo, ni de lo que está abajo en la tierra, ni de lo que está en las aguas debajo de la tierra;
- **Lo ta'aseh-leja fesel kol-tmunah asher bashamayim mima'al va'asher ba'arets mitajat va'asher bamayim mitajat la'arets.**
- **5:9** no te postrarás ante ellas ni les rendirás culto, porque Yo soy el Eterno, tu Dios, Dios celoso, que visito (reviso) la iniquidad de los padres en los hijos, hasta la tercera y cuarta generación de los que me aborrecen,
- **Lo-tishtajaveh lahem velo ta'ovdem ki anoji Adonay Eloheyja El kana poked avon avot al-banim ve'al-shileshim ve'al-ribe'im leson'ay.**

Toráh- תּוֹרָה

- **5:10** y que uso de misericordia hasta con miles (dos mil) de generaciones de los que me aman y guardan mis mandamientos.
- **Ve'oseh jesed la'alafim le'ohavay uleshomrey mitsvotay.**
- **5:11** No jurarás por el nombre del Eterno, tu Dios, en vano, porque no tendrá el Eterno por inocente al que jurare por su nombre en vano.
- **Lo tisa et-shem-Adonay Eloheyja lashav ki lo yenakeh Adonay et asher-yisa et-shmo lashav.**

Toráh- תּוֹרָה

- Rabí Moshe Ben Maimón escribió en More Nebujim que en toda la Toráh y en todos los Libros de los Profetas, no encontrarás el término 'ira ardiente' o 'celos' –aplicado a Dios- excepto con referencia a la idolatría.
- En opinión de Rambán, Celos, es mencionado solamente con referencia a la idolatría en Israel (no con las demás naciones). La razón para esto es que Israel es el tesoro maspreciado del glorioso Nombre, quien Lo ha separado para El.
- Ahora que si Su pueblo, Sus sirvientes se vuelven a otros dioses, Dios se vuelve celoso de la misma manera que un esposo se torna celoso por su esposa que corre tras otro hombre.

Toráh- תּוֹרָה

- Entendiendo lo anterior, Rambán nos acerca a su punto de 3 clases de Idolatría:
- La **primera** es la del grupo de adoradores que comenzaron adorando los ángeles, quienes son Inteligencias Separadas, ya que los ángeles no son cuerpos materiales sino formas que se distinguen unos a otros. Todas estas formas viven y realizan al Creador y su conocimiento de el es extremadamente grande (Rambán, Mishne Toráh).
- Y por qué adoran a los ángeles? Dice Rambán porque es conocido que algunos de ellos tienen gobierno sobre los pueblos, algo así como esta escrito, ‘el príncipe del reino de Grecia (Daniel 10:20); el príncipe del reino de Persia (Daniel 10:20).
- Ellos pensaban que tenían poder sobre ellos para hacer bien o mal y así cada persona comenzó a adorar al príncipe que había sido colocado sobre su reino.
- Estos son referidos en toda la Toráh como otros dioses –elohim ajeirim-, como esta dicho, el es Dios sobre los dioses (Deut 10:17)

Toráh- תּוֹרָה

- **La segunda** clase de Idolatría aparece cuando la gente comienza a adorar las huestes de los cielos que son visibles a nosotros y algunos adoran al sol, la luna, las estrellas y el resto de las constelaciones.
- Cada una de las naciones conocía el poder de las constelaciones de acuerdo al dominio que ejercían, según su parecer, sobre su tierra. Y ellos creían que adorándolas las constelaciones podrían ayudarlos a ellos.
- Como lo vemos en Jeremías 8:2; Isaías 27:9
- Maimonides al describir el comienzo de esta segunda estancias de idolatría, indica que ‘con el curso del tiempo, se levantaron entre los hombres falsos profetas que dijeron que Dios les había ordenado diciendo: Adoren a esta estrella en particular’ (Mishne Toráh)
- Rambán aquí nos informa que el comienzo de este tipo de idolatría comenzó en la era de la Dispersión de las naciones, cuando Nimrod decide levantar una torre en Babel.

Toráh- תּוֹרָה

- Muy cercano a este tipo de idolatría fue la adoración de los seres humanos. Cuando la gente de determinadas naciones veía que cierto individuo, vale decir, Nebujatnezar, tenía tanto poder y que su estrella se encontraba en ascenso, ellos pensaban que si lo adoraban a él y dirigían sus pensamientos hacia él, entonces su estrella ascendería juntamente con ellos. Así que si pensaban que si sus pensamientos se adherían a los del rey, entonces su éxito sería mayor por cuenta del poder de las almas que estaban dirigidas hacia él.
- Esta fue la opinión de Faraón, quien de acuerdo a Jazal (Nuestros Sabios de Bendita Memoria), él se veía a sí mismo como un dios, y de Senaquerib, que de acuerdo a sus ideas la Escritura dice: "Subiré sobre las alturas de las nubes subiré, y seré semejante al Altísimo".
- Y de Hiram y sus compañeros que se hicieron a sí mismos dioses. Ellos fueron malvados, pero de ninguna manera fueron tontos.

Toráh- תּוֹרָה

- **La Tercera Clase de Idolatría** aparece después cuando la gente comienza a adorar los demonios que consideran espíritus.
- Algunos de ellos también son colocados sobre las personas para que sean sus amos en sus tierras y que hagan daño a los que sitiaban y a aquellos que tropezaban, como es conocido de su actividad a través del arte de la necromancia. Como se dice en Deut 32:17
- La Escritura ridiculiza a los Israelitas diciendo que ellos sacrifican también a los demonios quienes no son dioses a la verdad. Esto es como decir, ellos no son como los ángeles, quienes son llamados eloah. En vez de eso, son dioses que no saben nada ni tienen poder ni gobierno.
- A la verdad, son practicas nuevas para ellos conocidas a través de los egipcios y de sus malvados ancestros como Terah y Nimrod



Fuentes: Toráh, Talmud, Jewish Concepts, Wikipedia, Kabbalah Online, Zohar, Rambán, Maimonides, Lesli coppelman R., Cantor Macy Nulman, Sefer Ha Toda, Rabbi Dr. Hillel ben David (Greg Killian).

Rabbi Aryeh Leib Lopiansky.

Derechos Reservados Shalom Haverim Org

<http://www.shalomhaverim.org>

Director: -

ELIYAHU BAYONA BEN YOSEF

Shevat 5774 – Enero 2014- Monsey New York